

CORREO DE LA COSTA

Año IV

Núm. 458

PUNTARENAS PERIÓDICO REGIONAL GUANACASTE

Director — E. DE HYRME

Redactor — OMAR DE PENHA

Tip. La Costana

Admor. — R. DE YANGUAS

COSTA RICA

PUNTARENAS, SABADO 19 DE MAYO DE 1917

CENTRO AMÉRICA

LA PAZ NACIONAL EN PELIGRO

Sean yanquis, como algunos creen, sean alemanes como otros piensan o sean propios los elementos materiales y morales que con miras políticas mercenarias, se han puesto al servicio de los costarricenses enemigos del actual régimen administrativo, es el hecho que sus maquinaciones contra el orden público han llegado, según parece, al período álgido de su desarrollo y son ya de tan grave naturaleza sus manifestaciones que el Poder Ejecutivo, con ánimo previsor, ha resuelto pedir facultades extraordinarias a la Asamblea Nacional Constituyente para colocarse en condiciones de poder controlar incontinenti cualquier acto subversivo.

No es de hijos leales del país y si de traidores a la patria lo que ha dado motivo, grave o leve que sea, al siguiente decreto:

No. 3

La Asamblea Nacional Constituyente de la República de Costa Rica,

Con vista de informaciones fidedignas de que median circunstancias que en determinado momento pueden perturbar la paz pública y comprometer la actitud que el país de acuerdo con sus intereses políticos y económicos deba asumir en la actual guerra mundial,

Decreta:

Invítese al Poder Ejecutivo de amplias facultades para que, por los medios que disponga, conserve la política que el pueblo costarricense desea seguir en las actuales circunstancias.

Al Poder Ejecutivo.

Dado en el Salón de Sesiones.—Palacio Nacional.—San José, a los diecisiete días del mes de Mayo de mil novecientos diecisiete.

Leonidas Pacheco
Presidente.

Fabio Baudrit
Secretario.

Julio Esquivel
Secretario.

Casa Presidencial.—San José, diecisiete de Mayo de mil novecientos diecisiete.

EJECUTESE.

F. Tinoco.

El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación,
Amadeo Johanning

GOBERNADOR

de la Provincia del Guanacaste ha sido nombrado don Alfonso Salazar. Desde hace algunos días corría ese rumor que todos exteriorizaban con muestras de general simpatía, hasta que llegó a convertirse en realidad, lo que nos apresuramos a consignar; al mismo tiempo que le enviamos nuestra sincera felicitación, la enviamos también a los guanacastecos que han sido hoy por hoy mimados de la suerte, digámoslo así, con tan acertado nombramiento. Es por razón de ser don Alfonso uno de los jóvenes guanacastecos más queridos y más capacitados para ocupar la Gobernación, por lo que los guanacastecos están de plácemes y que sin duda alguna derivarán mucho bueno, que lo recuerde siempre; lo dicho no menoscaba en nada los méritos de su antecesor el coronel Calsamiglia que bien sabemos todos lo que abarcan su inteligencia e integridad.

CABALLEROS

que no son, desde luego que llegan a un hotel y que por razón de no venderles el propietario licor a media noche, hacen el escándalo del siglo, disparando tiros y amenazando al dicho propietario. ¿Quiénes son ellos? Eloy Sánchez, Adolfo Ortega, un Sanibaldí y un Iñigo; estos sujetos, los dos primeros, dice don Emanuel Moiso, hacían el escándalo, los otros los parodiaban; los dichos sujetos creyeron que estaban allí, pero resulta que estaban aquí y la policía los hizo marchar al cuartel; al pasar por la oficina del General Amaya la emprendieron a patadas con la puerta queriendo derrumbarla. Dicen que los multaron pero que ellos son riquísimos y que eso es como quitarle un pelo a un gato. Suponemos que los revólveres se los decomisaron y por dicha para nosotros, ya van viento en popa hacia otras costas.

Croniquero

¡.. V. L. de M..?

¡ALBRICIAS!

Acabo de regresar de Panamá y estoy de nuevo a las órdenes de mi simpática clientela en el mismo local que antes ocupaba y a toda hora del día y de la noche.

Justo Pastor López
Médico—Cirujano.

Tres notas de la capital

San José, 15 de Mayo.

Hoy partió para puerto Limón, en donde tomará vapor rumbo a la Habana el joven diplomático salvadoreño Doctor José Leiva, admirador ferviente de la tierra costarricense. Durante su breve permanencia en ésta recibió el viajero muestras de cariño. Regresará el Doctor Leiva dentro de tres meses a esta República. Feliz viaje al buen amigo.

** Recientes comunicaciones de El Salvador nos dicen que volverá a ésta, con su familia, el Doctor don Manuel Castro Ramírez, quien, como todos saben, es Magistrado de la Corte de Justicia Centroamericana y goza aquí de muy alto aprecio por su cultura y por su brillante actuación internacional.

** Durante los últimos tres días ha llovido torrencialmente en esta ciudad. La noche en que se dió el concierto en honor del poeta colombiano don Leopoldo de la Rosa, la lluvia fué tan pertinaz que no concurrió ni la tercera parte de la concurrencia que se esperaba. Ayer, a la hora de la sesión de la Constituyente, llovió a cántaros y un amigo nos decía: «Ahora sí, bajará de la cabeza el calor de los oradores parlamentarios!»

E. Lira

Puntos y Comas

Cambio de itinerario

No ostante que las condiciones especiales de vida en que nos colocó el nuevo horario de trenes habían logrado ya imponerse, como hecho consumado o cosa irremediable, a nuestras costumbres, no por eso su inconveniencia ni las protestas contra ella en cada caso particular dejaban de existir. Solamente que estas no trascendían ya al ánimo general del público.

De ahí que ahora la vuelta a la implantación del itinerario primitivo, que rige desde el día 15 haya provocado en todos un gesto de satisfacción y un propósito de aplauso al señor Administrador de la Empresa que, aunque un poco tarde, ha venido a complacerlos.

Dos vetos

El señor Jefe Político de Esparta ha puesto su veto a dos acuerdos de la Municipalidad de aquel cantón: el que establece el derecho a celebrar ferias dentro del edificio del Mercado y el que concede una prórroga a don Federico Hopkins para la instalación del alumbrado eléctrico, en la ciudad, según la cual prórroga este industrial no queda obligado a dar cumplimiento a su contrato hasta dos años después de terminada la guerra europea, es decir, el día de San Blando.

Mis notas

SALUDO

y muy cordial presentamos a nuestro estimable Doctor Justo P. López quien regresó de Panamá adonde había ido en asuntos relacionados con su profesión.

TAMBIEN

llegó el caballero norteamericano, administrador de las minas, Mr. John N. Pophan a quien saludamos.

HACE VARIOS

días se encuentra entre nosotros el señor diputado suplente por el Guanacaste don Manuel Benito Santos; grata permanencia le deseamos.

En Sabana Grande

de Nicoya se encuentra postrado en cama, desde hace muchos días, nuestro amigo don Salvador Hernández Molina a quien deseamos vivamente su pronto restablecimiento.

OTRO AMIGO

enfermo en esta, y de algún cuidado, es don Célmo Vargas a quien asiste con esmerada atención el estimable Doctor Fallas; nuestros votos por su mejoría.

¡¡ Perlas, Perlas !!

LAS COMPRO Y LAS VENDO A LOS MEJORES PRECIOS

Búsquese en Cartago
EN LA TIENDA «EL GRAN REMATE»

Esquina del Mercado.

Frente a la Estación.

Aarón ASCH

CONTABILIDAD

Hágome cargo de todo trabajo de escritorio

Puedo dedicar varias horas a contabilidades

o tenedurías de libros determinadas

Especialidad en cálculos de facturas del exterior

TRABAJOS A MAQUINA, & .

Cipriano Güell

Compro: CUEROS, PIELES y CAUCHO. Teodoro Roiz

Las odiosas intrigas de la Zarina

Daremos algunos datos más sobre la revolución de Rusia que no por haber sido corta merece menos interés. Según los diarios ingleses que han tomado sus informes de fuente fidedigna, otro personaje de alta posición en la corte moscovita entró en el doble juego de barajas que dió por resultado el destronamiento de Nicolás II y el nombramiento del Gran Duque como Regente del Imperio.

Nos referimos a la Zarina, a la esposa de Nicolás II. Da horror ver cómo esta consorte alemana de un emperador ruso trataba de satisfacer sus propias ambiciones valiéndose de la flojedad de carácter del monarca. Siempre las intrigas de la corte; pero hoy manejadas por la principal de sus damas. La Zarina trabajaba constantemente con el propósito de que el gobierno moscovita traicionara la palabra empeñada a los aliados de la Entente, que abandonara de súbito las filas donde el ejército ruso se ha batido de una manera tan heroica, si tomamos en consideración las malas influencias que se han ejercido sobre las autoridades militares desde hace algún tiempo (dos años por lo menos), hiciera una paz separada con el Imperio Germánico; el Zar y el Kaiser se darían un abrazo de unión y de cariño sobre los cadáveres de los valientes que regaron con su sangre el campo de batalla. Y todo esto, ¿por qué? Por la caprichosa voluntad de la Emperatriz sin escrúpulos que veía en la causa de Alemania el triunfo del imperialismo ruso, la conservación de la corona, el aplastamiento de la democracia que empezaba a insinuarse. El heredero al trono debía quedar en posesión de todos los privilegios autocráticos de los zares; de no ser así, ¿para qué servía el cetro?, y el orgullo insano y desenfrenado llevó a esta pobre ilusa a la ruina de su imperial familia. Recordamos, al examinar los hechos históricos, que la esposa de Carlos I de Inglaterra, fué una plaga para el Gobierno de la Gran Bretaña en aquel entonces, como que en las venas de la reina corría sangre alemana.

El criterio estrecho no le permitió a la Zarina sustraerse a las malas influencias de ciertos cortesanos, y miembros del gabinete de su esposo. Entre los malos consejeros que rodearon a S. M., mencionaremos a Sturmer y al traidor Protópoff que se llenó de tanta infamia; ambos están presos y tendrán que responder de sus actos ante un tribunal severo e imparcial que en nombre del pueblo juzgue sus acciones. Sturmer, como Primer Ministro y Ministro de Relaciones Exteriores, siguió en Rusia una política maquiavélica en contra de los intereses del pueblo; su pro-germanismo y su adhesión al monarca bastaron para que se dedicara gran parte de su administración a los arreglos de una paz con Alemania, paz que habría sido una deshonra para el Imperio Moscovita y una verdadera puñalada que el absolutismo asestaba al corazón de la democracia rusa. Protópoff, su sólo nombre evoca la serie de traiciones y de claudicaciones de tan desleal Ministro del

Interior que conservó su cartera aun después de la renuncia de Sturmer; el filibustero iría a Suecia donde se reuniría con los delegados alemanes para vender a la Entente, y lo que es peor, traicionar los sagrados derechos del pueblo y del ejército que han hecho causa común con los aliados.

Conviene que recordemos unos cuantos hechos históricos de estos últimos años para darnos mejor cuenta de las intrigas que se han verificado en la corte moscovita, hasta el grado de provocar la revolución iniciada por el mismo Presidente de la Duma, es decir el primer representante del pueblo.

En el número pasado hablaba nuestra Revista de la influencia desgraciada del Monje Rasputin, y sin insistir en los detalles ya mencionados, concretémonos a decir que la influencia del hipócrita religioso se había hecho tan escandalosa que hasta la misma familia real quiso ponerle fin. Poco tiempo hacía que la Zarina envió al médico de la corte al hospital donde se encontraba gravemente herido Rasputin por el puñal de la aldeana Guseva, y ahora los mismos cortesanos de la familia imperial trataban de cortar la existencia del embaucador que pretendía adivinar el futuro y poder predecir los sucesos venideros. Rasputin murió asesinado de orden imperial en el mismo terreno del Palacio de los Monarcas.

Nuestros lectores no habrán olvidado que después de la retirada de las tropas del Gran Duque que pasó al frente de Cáucaso, Nicolás II, lleno de entusiasmo y resuelto a luchar hasta obtener la victoria, tomó el mando supremo de sus tropas; empero, tras del Emperador estaba la Zarina, y tras la Zarina, Rasputin, Sturmer, Protópoff y los demás cortesanos amigos exclusivos de su conveniencia. En la primavera y verano de 1915 el Ministro de la Guerra y otros dos ministros prominentes trataron de celebrar la paz con Alemania; el complot fué descubierto; el Ministro de la Guerra fué acusado de alta traición y encarcelado en una fortaleza. Cuentan que el Zar perdió el entusiasmo, y que reflexionaba mucho en la debilidad en que quedaría Rusia después del sangriento conflicto que se estaba desarrollando, y temía que los aliados impusieran su voluntad al Imperio; sin embargo, todavía Nicolás II apoyaba la Duma. A fines de 1916, otro complot encabezado por Sturmer; el Zar tiene conocimiento de ello y calla. El Ministro de Relaciones Exteriores Sazonoff es destituido del poder por sus ideas democráticas, y en su lugar queda Sturmer. En Noviembre se reunió la Duma y el leader del partido liberal atacó furiosamente a Sturmer; al terminar su discurso el intrépido orador, el Ministro de la Guerra Shuvaieff tomó la resolución de felicitarlo. La alianza del Ministro de la Guerra y del Pueblo estaba sellada tácitamente con aquellas calurosas felicitaciones; fué Shuvaieff el que salvó al ejército de la ruina que le preparaban Sturmer y la Zarina al imposibilitar el movimiento de provisiones y pertrechos, al obstaculizar la movilización y al des-

¿V. L. de M.?

alentar a las principales autoridades militares con las intrigas de la corte. De resultados de la actividad de la Duma cayó Sturmer, y en su lugar quedó Trepoff, declarado conservador que estaba resuelto a continuar la lucha con empeño, pero sus propósitos se vieron frustrados por la influencia de la Emperatriz, y en presencia de las dificultades que encontrara, renunció (hay quien afirma que lo depusieron). No se crea que Sturmer pasó a prisión, ya el Zar no era el Nicolás de 1915 que entusiasta tomara el mando supremo de las tropas y que después pasara en silencio al primer general del ejército ruso, Brussiloff; para premiar su pro-germanismo se le dió un alto puesto en la corte, era la recompensa que le otorgaba la Zarina por sus egoístas proceder. El traidor Protópoff, de tipo más bajo que Sturmer continúa desempeñando el Ministerio del Interior. Sobre Rusia empiezan a cernirse grandes nubes cargadas de tempestad provocada por las testas coronadas y por los cortesanos. Los monarcas y los imperialistas habían empezado una guerra que favorecía al Zar, a la Zarina y a toda su descendencia, sin tomar en cuenta la voluntad y aprobación del pueblo; desgraciadamente y cuando menos lo esperaban, la democracia expone sus deseos y por medio de la Duma manifiesta que ella tiene también intereses en la lucha que se desarrolla en Galicia y en las demás regiones del frente oriental; entonces la resolución de la familia imperial cambia, y de partidaria de la guerra se convierte en amiga de la paz; pero al mismo tiempo surge la amenaza de parte del pueblo y del ejército. El trono tambalea. Los complots siguen su curso con mayor intensidad; se habla de una paz a toda costa, de las probabilidades de una traición que pudiera cometer la Entente, etc.

Continuará.

Atras el Paludismo

Esta penosa enfermedad se curará con un solo vaso del específico que vende «La Farmacia Universal» denominado:

«CONTRA EL PALUDISMO»

Su precio es módico y el pueblo lo prefiere porque se evita el pago de consultas y otros gastos innecesarios. Probadlo y os convenceréis.

EL 3 DE MAYO

Es el establecimiento de cantina mejor surtido y de más clientela en este puerto. En él se sirve y se trata bien por su propietario Juan de la Cruz Ruiz, Agente al mismo tiempo de las mejores gasolineras del Golfo de Nicoya.

¡UNA FINCA!

A 3 horas de navegación de Puntarenas se vende una finca de 91 hectáreas de extensión, con agua abundante dentro y cercada de alambre; no está en la milla marítima; el terreno es muy fértil, lo mejor del lugar; tiene platanar, árboles frutales y es propio para toda clase de cultivos. Por dos lados linda con terrenos baldíos y está bien inscrita en el Registro, con plano hecho por Ingeniero.

Para propuestas por escrito, dirigirse al apartado N.º 122.

Francisco L. Huezó.

Hotel Pekin

PUNTARENAS

Este conocido establecimiento, situado a cincuenta varas al Este de Man Chong Sin, frente al Mercado, ofrece a su numerosa clientela, hospedaje cómodo, cuartos frescos y ventilados, buena alimentación y esmerado servicio para familias.

Precios al alcance de todos los bolsillos.

Atendido por su propietario
LUIS JIMENEZ

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a doscientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela
CÓMODOS CUARTOS
y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—Las ALVARADO

Jarabe de Pino Blanco Compuesto
Preparado por la Farmacia Universal
No tiene rival para curar la tos, asma, catarro y todas las afecciones de las vías respiratorias. Pídalo en las Boticas

Un libro interesante y útil

VALE SOLAMENTE ₡ 1.50

Ventajoso para todos, muy especialmente para los educadores, médicos, hombres públicos, literatos y hombres de negocios.

En él se aprende que EL PENSAMIENTO Y LA VOLUNTAD tienen un poder sin igual y empleándoles con buenos propósitos, se obtienen resultados muy asombrosamente favorables.

Esta interesante obra es la intitulada: LOS FENOMENOS DEL ESTADO MAGNO-TELEPÁTICO y el medio más sencillo y práctico de suscitarlos.

Se vende en las principales librerías y en la casa del autor, Pablo Laurent, en Orotina.

Agente en Puntarenas,

R de Yanguas.

TODO EL MUNDO

Está ocupando la Tipografía

La Costeña

por la buena calidad de sus trabajos.

HOTEL COLOMBIA

Una cuadra al Norte de los Baños Municipales

Magnífico servicio. Trato esmeradísimo. Precios botados. OCURRID, OBSERVAD, PEDID, PAGAD Y OS CONVENCEREIS

Propietario:—Angel Maria Figueroa.

Testimonio importante

El conocido comerciante don Manuel A. Rivera, de Tempate, Provincia de Guanacaste, a propósito de nuestro Ungüento SULFUROL, dice lo siguiente:

«He usado con éxito maravilloso, tanto yo como miembros de mi familia, su maravillosa pomada, con éxito sorprendente en la curación de picazones y otras afecciones cutáneas. No me canso de recomendarla a mis amigos y conocidos, quienes al usarla quedan satisfechos.»

Y como ésta recibimos diariamente numerosas manifestaciones de conocidas personas y de las cuales iremos publicando algunas.

FARMACIA UNIVERSAL—Puntarenas—Costa Rica

Lewis Simas Jones & Co.

SAN FRANCISCO—CAL.

IMPORTACION Y EXPORTACION
ARROZ, HARINAS Y MERCADERIAS EN GENERAL
Representante en Costa Rica.—VICTOR FABIAN, San José
Agente en Limón.—LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas.—Teodoro Roiz

La Balandra "Cabiria"

—DE—

Magdaleno Bustillos

ESTÁ A LA ORDEN DEL PÚBLICO PARA VIAJES RAPIDOS a cualquier parte en las mejores condiciones de confort y precio.

ENTENDERSE CON SU PROPIETARIO

¡A "La Magnolia" todos!

TOSTELERÍA, REFRESQUERÍA Y CANTINA

MUY ESPECIALMENTE
OFREZCO A MI NUMEROSA CLIENTELA
UN NUEVO Y GRAN SURTIDO DE

Licores
Almendras

Confites finos, en cajitas de fantasía

y otros muchos artículos de esa clase, ricamente deliciosos, que recibo constantemente de las mejores casas de Europa.

Especialidad en frutas
Cristalizadas

Precios sumamente baratos.

JOSÉ BARDÉS

Dr. Isidro R. Amaya

Abogado y Notario

De las Facultades de Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica

Despacha en los bajos de la casa de Pepino. Atiende con prontitud toda clase de trabajos que se le encomienden.

PUNTARENAS — C. R.

Fábrica de refrescos

:: SOTO & RAVEN ::

Agencia de la Cervecería
TRAUBE

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país
por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza

- OLGA -

LANCHA DE PRIMERA CLASE

La más veloz en Puntarenas
CÓMODA, SEGURA Y ELEGANTE

Está al servicio para paseos y viajes expresos
a todos los puertos del Golfo de Nicoya

PRECIOS CORRIENTES

Seguridad y prontitud en el servicio

Dirigirse a — **RUDIN y JIMENEZ** — Puntarenas

ADMINISTRADOR — **Raúl Jiménez**

Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE»
LA VENDE SU AGENTE

Manuel Burgos

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de
animales.

PEDRO CANALE

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José — — — Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas.

HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

*** LUZ ***

Me permito recordar nuevamente a todos nuestros estima-
bles abonados sin excepción alguna, que el pago por mensualidades
de alumbrado debe efectuarse en la oficina de la Empresa puntual-
mente. Para recibir esos pagos estará la oficina abierta todos los días
de las 7 a. m. a las 5 p. m.

Se considerará retirado del servicio a todo el que no hubiere satis-
fecho su cuota el día 4 del mes siguiente al que se recibió el alumbrado.

Todo arreglo para instalaciones nuevas, aumento o disminución de
luces, lo mismo que quejas por mal servicio deberán hacerse en la
oficina. Los empleados no tienen obligación de atender peticiones si
éstas no han sido hechas previamente en la oficina de la Empresa. El
uso de PLANCHAS ELECTRICAS en lugar de bombillas es absoluta-
mente prohibido; lo mismo que cualquier otro aparato que no sea bom-
billa de Luz de la propia intensidad lumínica. Será desconectada
sin previo aviso, toda instalación en la cual se contravenga esta dispo-
sición.

p. Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas,

MAX RUDIN

-- Teodoro Roiz --

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

EL HOGAR

*** POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE ***

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en
caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de
fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00
adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos
Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

**Empresa de Transportes Marítimos
del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina
rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Polón 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera
desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para
lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas,
trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote
en bultos o aserrada para construcciones

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

S. SAGEL & C.

Viajes expresos y ordinarios a todos los puertos del Pacífico.
Viajes regulares a Uvita, Pozo y Golfo Dulce los días
1º y 15 de cada mes.

Viaje mensual al puerto de Pedregal (Panamá)

Tarifas económicas

Informarse con S. Sagel, en San José o Puntarenas.

Doctor Alberto López

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del
pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios
profesionales al público en general.
Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de
recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del
día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — Precios módicos.

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes

PUNTARENAS. COSTA RICA

MIRANDO HACIA ABAJO

Esto no ocurrió en *ilto tempore*, y le sucedió a un joven sacerdote, de aquellos que pronto le sienten olor a rincón al pueblo en que nacen y que se echan a rodar por el mundo, no en demanda de limosnas para sus santos, sino cargados de buenas intenciones para la humanidad.

Así, pues, aconteció que, llegado que fué el consabido sacerdote a un pueblo para cuya dirección espiritual fué designado por el obispo de la Diócesis, dedicóse a su misión con empeño y espíritu libre, porque era de aquellos escasos humanos que no aceptan medidas de nadie para limitar sus pasos, convencidos de su capacidad para dar a estos el largo y firmeza necesarios.

Vivía el tonsurado en relativo aislamiento; visitando poco, que gustaba por naturaleza más del monólogo que de la charla, sin ser esquivo a la buena sociedad.

Pero un día se verificó, que habiendo un feligrés reiterado una grave falta, con la resolución de su temperamento y sin temor a las tormentas, subió a la cátedra sagrada y con palabra contundente como látigo punitivo, azotó el rostro del reincidente.

Este hecho alarmó al vecindario, no por lo raro, sí por la calidad del castigado. Las comadres se hicieron lenguas y los hombres de faldas chillaron y crisparon los puños, por *lamanía falta* cometida por el joven sacerdote. Ese día hubo más visitas en el pueblo, y ese mismo día se revelaron hombres muchas personas, por esta sencilla frase que brotó de de sus labios: «No conocemos los pormenores del suceso, mejor es callar».

Al sacerdote, con tales motivos, le empezaron a llegar cuentos, de amigos, unos, de desocupados, otros, y estuvo a punto de perder la calma; pero también pudo, como las personas de la frase, revelarse hombre.

Alguien montó en cólera, justificable en parte, al tener conocimiento de la dureza del castigo, y gritó: ¡Venganza!

El sacerdote sonrió, y el que padecía sed de revancha, dióse a buscar medios para saciarla. Nobles fueron unos, bajos otros, y entre éstos, la solicitud de una verdulera para que diese su dictamen público sobre el asunto. Esta, que era una hembra de lenguaje inculato por la incultura de su naturaleza, comentó a su modo y a grandes voces el suceso, y en su comentario intercaló pesames, lanzó dicitos, tuvo pretensiones de conocer la liturgia eclesiástica y por poco llama al pobre cura, musulmán y másón.

Fue llamado el sacerdote para que escuchara, y escuchando, sonrió. Dejó pasar un domingo sin subir a su tribuna para mientras se calmaban los ánimos, y cuando creyó a estos en reposo, dijo un día a sus oyentes: «No seáis escandalosos; no hagáis alharaca por cosas pequeñas, que esta práctica no es de personas valerosas. Ni os dejéis llevar por las impresiones del momento, que un palo recto dentro del agua parece quebrado, sin embargo de ser derecho. Sed prudentes, que la prudencia hace a la vida buena». Y a la vendedora de lechugas dijo en privado: no seas de corazón mezquino, mujer; cuando he hecho obras plausibles, de las que tú sabes, no has aplaudido y ahora con motivo de este caso que apenas tiene visos de malo—yo tengo conciencia de haber procedido bien—has querido herirme. Más aún: mi entereza al declarar lo hecho y confirmar mis ideas, te ha causado espanto; lo que me lleva a suponer que tú niegas a los clientes el precio justo de tus verduras, mientras ocultas a su vista los gusanos de los repollos. Sin embargo, yo te absuelvo, perdonando tu incontinencia, y te brindo una sonrisa; pero te advierto: conozco y sé practicar el arte de sonreír».

Y el joven sacerdote ha seguido inmutable su usual norma de conducta, dispuesto como siempre, a desfacer entuertos, en la iglesia y fuera de la iglesia.

M. GARCÍA FLAMENCO

APARTES

SALVAJISMO FEMENINO Mujeres fieras

Con ocasión de una gacetilla que publicamos el otro día dando cuenta a las autoridades de los bárbaros procedimientos que cierta vecina de nuestro barrio emplea con tres niños que a su cargo están y de quienes, según parece, es tía, varias personas se nos han acercado a relatarnos, infinidad de casos más de esta clase que se observan a diario en diversos lugares de esta población, y cuyo número y gravedad son tales que, considerados en conjunto, han llevado a afirmarnos en el concepto de que en el seno de nuestro pueblo porteño existe, ya completamente desarrollado, con caracteres de endémico, este mal social que se hace necesario corregir.

Las personas informantes nos han dado nombres, apellidos y todos los detalles con relación a estos hechos y nosotros, por nuestra parte, tenemos nuestro carnet lleno de anotaciones sobre otros tantos que directamente hemos observado, entre los cuales sobresale siempre por lo frecuente y escandaloso el de nuestra rabiosa vecina de aquí a cien varas.

Según parece, las autoridades o no nos leen o no han querido conceder importancia a nuestras indicaciones porque, volvemos a decirlo, estas ocurrencias toman cada día mayores proporciones, lo que quiere decir que la mano de la ley no ha tomado cartas en el asunto.

Son incompatibles con el grado de cultura de que nos preciamos estas anomalías en la moralidad de los hogares que, observadas por ojos extranjeros, contribuyen a acreditar el concepto de salvajes con que muy comúnmente se nos distingue en el exterior.

Es imperdonable también la indolencia de los vecinos a estas harpías, a quienes debieran denunciar a la ley en cada caso particular.

Madrastras, tías, hermanas, tutoras y aun madres hay en esta población que son verdaderas furias encarnizadas contra pequeñuelos que no saben lo que hacen o no pueden (cómo han de poder) desempeñar oficios impropios de su edad a que ellas, por un mal entendido celo educativo o por simple pereza propia, les obligan.

Así por ejemplo, vemos a menudo a un niño de seis años a quien se le cae una astilla, de la enorme brazada de leña que su *angel tutelar* le ha obligado a alzar, ser garroteado con la misma astilla entre un aguacero de denuestos propios para insultar a meretrices, cuando no términos pseudotécnicos que ni doctores entienden.

Nuestra vecina de marras ya tuvo ocasión de apreciar el resultado de sus procedimientos una vez que su pupila mayor, una niña de doce o trece años, desesperada, resolvió fugarse. Pero estas indicaciones de la experiencia no aprovechan a semejante fiera.

Si cada vez que una hija de familia se fuga de su casa, las autoridades que la persiguen iniciaran un sumario de averiguaciones sobre los motivos que la impulsaron a ello, se descubriría que más de un cincuenta por ciento de los casos se deben a estos desórdenes de hogar.

Anécdota histórico militar

XIV

Debelada la revolución, Rojas regresó con su gente al interior, en donde y por orden de la Comandancia General, fué licenciada la tropa, cuyos individuos, agricultores en su casi totalidad, reanudaron sus labores campestres. Rojas fué nombrado Juez Militar de la Provincia Josefina, y los tenientes Huertas y Salazar, continuaron prestando servicio en los cuarteles de la capital, así como el soldado Millán y Lucas Her-

nández, que así se llamaba el cocinero, pronto encontró colocación en uno de los varios hotelitos, de cuyos propietarios era bien conocido en el ejercicio de su arte. En una visita del Juez Militar al pueblo de Pacaca, hoy Villa Colón, Rojas visitó al cabo Antonio y recordando su estadía en Tárcoles, el cabo le contó todos los hechos de Millán, así como su participación, callando la falta cometida, de lo cual rió mucho el Capitán.

(Continuad)

PARA LA VIRGEN DEL MAR La fiesta promete

Personas que han venido del interior en estos días y cuya posición social, oficial o comercial les permite alternar en todo círculo, nos aseguran que es mucho, inusitado, el entusiasmo de los interioranos por asistir este año a la simpática fiesta con cuyo nombre encabezamos estas líneas.

Tanto en la capital como en los pueblos circunvecinos, entre familias enteras y Sociedades de sport, de arte o industriales se habla con insistencia de dar forma práctica al deseo de visitar el puerto en esos días.

Gran número de gentes de la altiplanicie no pudieron completar este año su temporada de verano, debido a las incomodidades del nuevo itinerario de trenes que rigió hasta hace poco y a ello se debe, quizás, el que ahora quieren, con motivo de esta fiesta, dejar satisfechos sus deseos de descanso y expansión.

Si pensamos bien en el significado económico que tendría para Puntarenas la afluencia de excursionistas del interior, encontramos muy lógico excitar a la Corporación Municipal y al Comercio a que apoyen en debida forma los esfuerzos del presbítero Carmona en el sentido de hacer que el programa de tales regocijos resulte este año excepcionalmente variado y selecto. Vale la pena ayudarle.

El pobre y ridículo verificativo que tuvieron las fiestas cívicas es otra consideración porque debiéramos interesarnos en favor de las de la Virgen del Mar, cuyo programa es muy susceptible de ensanche, si la Municipalidad y el Comercio resuelven hacer suya una buena parte de él.

CORREO DE LA COSTA

— CONDICIONES —

Número suelto 10 céntimos
El mes (por ahora).... 75 "
Avisos, etc., precio convencional.
Colaboración solicitada.
Pronto será diario.
Sírvase devolverlo inmediatamente si no le gusta.

PARA LOS QUE DESEEN aprovechar el tiempo

Puedo dedicar, en obsequio a la juventud porteña, una hora de clase gratis en la Escuela Superior de Varones de 7 a 8 p. m. los días martes, miércoles y viernes. Cuento con la cooperación de algunos de mis compañeros de labor.

Advierto que los alumnos matriculados que faltaren por alguna causa, que no sea enfermedad comprobada, deberán pagar cincuenta céntimos de falta. A la vez, exito a la Municipalidad para que nos provea de los útiles necesarios.

S. Pánfilo Vidaurre

Puntarenas, 19 de Mayo de 1917.

De Tambor

Señor Director del Correo de la Costa

Ud dirá: necesidad del pedigüeño. Pero bien se sabe que el que no pide no obtiene. El pueblo que no aspira es pueblo muerto, y Tambor no quiere ni debe figurar en esa lista de decadentes. Al contrario, con mayor insistencia pide ahora la pronta instalación de la Agencia de Policía y la apertura de una escuela para su mejor adelanto.

El señor inspector de escuelas de la Provincia, sabe muy bien que "después del pan, la instrucción del hombre es lo más necesario" y, por otra, Tambor cuenta con más de 150 votantes, la mayoría padres de familia, a quienes no gustaría ver crecer a sus hijos analfabetas, diestros sólo para el "chapeo".

El señor don Teófilo Sequeira, vecino bien acomodado del barrio, ofrece su cómoda casa para ayudar así mejor al sostenimiento de dicha escuela. Además, en estos barrios no sólo menorcitos de siete años corren a las aulas sino que también van adultos que desean aprender, como sucede en Paquera, donde mujeres de bastante edad concurren juiciosas a la escuela.

Sería conveniente, dicen los tamboreños, que el señor Agente Principal de Policía de Paquera, utilizara los reos en la composición del camino que va de este barrio al de Paquera, que en el invierno se pone intransitable.

Estamos seguros de que, tanto el culto caballero señor Monge, como la honorable Corporación Municipal, y el señor Gobernador de la Provincia, no pondrán oídos de mercader a nuestros pedidos que son de justicia y significan progreso.

Sin más, en nombre de los tamboreños, me suscribo de Ud. su atento servidor,

Randolfo Thomas G.

Jarabe de Pino Blanco Compuesto

Preparado por la Farmacia Universal
No tiene rival para curar la tos, asma, tosferina y todas las afecciones de las vías respiratorias. Pídale en las Boticas.

LOS MISTERIOS

de Juan Máximo Gris revelados

Acaba de ponerse a la publicidad el libro intitulado «Los Fenómenos del estado Magno-telepático y el medio más sencillo y práctico de suscitarlos; por Paulo Laurent, graduado en el Instituto de Ciencias de Rochester, E. U. de A. Toda persona celosa de instruirse y amante a investigar lo extraordinario o sobrenatural, DEBE PROCURARSE ESTA INTERESANTE OBRA, que no cuesta más de \$1.50, con porte para toda la República. Con la adquisición de este libro COSECHARÁ UD. OPIMOS FRUTOS MATERIALES Y MORALES.

Agente en Puntarenas, Roberto de Yanguas.

¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Depósito—Farmacia Universal.

LA MAISON DORÉE
CASA DE HUÉSPEDS - BOARDING HOUSE
Para Puntarenas y Guanacaste. En S. José
Situada en la 4ª avenida O. 50 varas de la Botica Francesa. Allí encontrarán Usteles muy buena alimentación, cuarto bien arreglado y sobre todo magnífico trato y seguridad en sus intereses.
PRECIOS CONVENCIONALES. CASA CONTRA TEMBLORES. SE RECIBEN PENSIONISTAS.
Sebastián Pachón, Proprietario.
Apartado 134. Teléfono 26.

LA MAISON DORÉE
(BOARDING HOUSE)
Situada on the 4th. avenue, 50 yards West of the French Pharmacy. In the Maison Dorée you will find a succulent table, comfortable rooms, splendid service, and personal security.
SPECIAL TERMS—HOUSE BUILT AGAINST EARTHQUAKES.
MODERN COMFORT—BOARDERS FOR LONG TERMS ARE WELCOMED.
Sebastián Pachón, Proprietor.
P. O. Box 134. Telephone 26.

¡...V. L. de M...!